

BULLETIN PUBLIÉ PAR LE COMITÉ D'ACTION CONTRE  
LA TRAITE HUMAINE INTERNE ET INTERNATIONALE



## Une rencontre exceptionnelle

Nous avons le plaisir de vous donner des nouvelles de la rencontre exceptionnelle qui a eu lieu avec Michel Pilon, co-fondateur et ancien directeur du Réseau d'Aide aux Travailleuses et Travailleurs Migrants Agricoles du Québec (RATTMAQ), le mercredi 12 décembre, à la résidence Square Angus, où ont participé des sœurs grises de Montréal et une sœur Missionnaire de Notre-Dame d'Afrique, des paroissiennes de la paroisse St-Bonaventure et des amis.

La soirée a débuté par un mot de bienvenue, suivie de la présentation des Jeunes Ambassadrices et de leur projet « Agissons EnSable ». Michel Pilon a partagé son expérience en tant que défenseur des droits des travailleurs migrants agricoles au Québec. Une période de questions et réponses a permis d'explorer des enjeux cruciaux tels que le recrutement des travailleurs migrants, les méthodes d'interaction avec le RATTMAQ à l'aéroport, les défis personnels liés à travailler jour après jour dans des drames humains, la force puisée dans sa foi, et bien plus encore. Ce fut une rencontre enrichissante. La formation fut entièrement organisée par les jeunes Ambassadrices dans le cadre de leur formation sur la traite humaine.



Les Jeunes Ambassadeurs de Talitha Kum sont des initiateurs des activités de lutte contre la traite des êtres humains. Comme chaque réseau dans les divers pays a son propre contexte et ses propres défis, ces jeunes collaborent directement avec les sœurs du réseau de leur pays et leurs partenaires. Ils créent et animent des activités de lutte contre la traite parmi leurs pairs, dans les écoles, sur les lieux de travail, dans les paroisses et les communautés, sur le terrain et en ligne. Ce programme pour les jeunes adultes entre 18 et 35 ans a vu le jour en Asie en 2021. Le groupe du Canada a commencé en septembre 2023. La majorité des participantes sont des femmes engagées dans la paroisse St-Bonaventure

+++++

## **Le CATHII était là! Diverses concertations sur les travailleuses et travailleurs migrants temporaires**

IsaBelle Couillard, présidente du CA, a participé à trois rencontres tenues à Edmonton et à Calgary à la mi-novembre. Tout d'abord, elle a pris part à la rencontre nationale "Participating in the Migrant Workers Fight Back: Solutions for Migrant Justice". Cette réunion, dont la majorité des participants était des migrants, a souligné les conditions inhumaines auxquelles sont confrontés les travailleurs migrants, mettant en lumière la nécessité de revendiquer des changements dans certaines politiques qui maintiennent les travailleurs dans un système à risque d'exploitation. Nous avons écouté leurs propositions pour mettre en place des solutions.

Ensuite, ce fut le Forum sur la traite des êtres humains de 2023, intitulé « Dans l'impasse : Recours pour les travailleurs migrants en situation d'exploitation », organisé par le Comité anti-traite du CCR (Conseil canadien pour les réfugiés). Cette réunion a mis en lumière la vulnérabilité et les abus envers les travailleurs migrants dus, entre autres, aux permis de travail fermés, au manque de logements et à l'accès très limité aux soins de santé.

Enfin, IsaBelle a pris part à la Consultation annuelle du Conseil canadien pour les réfugiés sur le thème « *Le pouvoir du collectif : Décoloniser et plaider pour un changement systémique* », qui s'est déroulée du 16 au 18 novembre à Calgary. Cette consultation a abordé les principaux défis de notre système d'immigration et de réfugiés. Les participants ont partagé des ressources et des stratégies pour répondre à ces enjeux dans une série d'ateliers, de caucus et de rencontres. Un migrant a conclu un atelier en disant aux participants : « Votre voix est essentielle pour notre lutte ! »



## Le Colloque du RATTMAQ

Le RATTMAQ a souligné la journée internationale des migrants par un colloque. En effet, « une quarantaine d'organisations et de syndicats et plus d'une centaine de participants venant du Canada mais aussi du Mexique et du Guatemala se sont rassemblés au Centre St-Pierre, à Montréal, à l'invitation du Réseau d'aide aux travailleurs et travailleuses migrants du Québec (RATTMAQ) dans le cadre de la Conférence internationale « Cultiver le travail décent, Les droits des travailleuses et travailleurs migrants temporaires, une responsabilité collective ! », précise le communiqué du RATTMAQ.



De plus, « le Rapporteur spécial de l'ONU sur les formes contemporaines d'esclavage, Tomoya Obokata, a fait une allocution en ouverture de la Conférence dimanche le 17 décembre sur la situation critique que vivent ces travailleuses et travailleurs. À la suite d'une visite pancanadienne, il avait déclaré au mois de septembre dernier que les régimes de permis fermés rendaient les travailleurs migrants vulnérables aux formes contemporaines d'esclavage, et avait appelé le gouvernement canadien à offrir un meilleur accès à la résidence permanente pour ces personnes. »



Comme le souligne Mélanie Gauvin, directrice générale du RATTMAQ : « Cette conférence souligne le 25<sup>e</sup> anniversaire de la *Convention internationale sur la protection des droits de tous les travailleurs migrants et des membres de leur famille* que ni le Québec, ni le Canada n'ont encore signée. Cette rencontre vise à élargir le dialogue social, favoriser une meilleure concertation, partager sur les meilleures pratiques en matière d'intervention et de défense des droits afin de permettre un meilleur ancrage de droits fondamentaux pour toutes les travailleuses et tous les travailleurs qui viennent soutenir nos économies. En tant que société, il s'agit d'une responsabilité collective que de travailler ensemble pour cultiver un travail décent pour assurer également notre sécurité alimentaire mise à mal par les pénuries de main-d'œuvre". »

Le CATHII était bien présent avec une jeune de Jeunes Ambassadeurs Talitha Kum, Catherine Laure Juste, la présidente, IsaBelle Couillard, et une membre individuelle, Renaude Grégoire.



## 8 février : des outils et un pèlerinage à ne pas manquer

La Journée mondiale de prière et de réflexion contre la traite des personnes (JMPRCTP) est célébrée chaque année le 8 février, jour de la fête de sainte Joséphine Bakhita, depuis 2015. Comme le précise Talitha Kum, l'objectif premier de cette Journée est de sensibiliser au phénomène de la traite des personnes et de réfléchir à la situation de violence et d'injustice qui affecte la vie de tant de personnes. Un autre objectif est de tenter d'apporter des solutions pour lutter contre la traite en prenant des mesures concrètes. Le thème de la 10e édition de la



Journée s'inscrit dans la continuité de 2023 (Cheminier en dignité), choisi par un groupe international de jeunes impliqués dans la lutte contre la traite. Cette année, le sous-titre ÉCOUTER, RÊVER, AGIR est ajouté pour matérialiser l'engagement de l'« Appel à l'action » pris par les représentants internationaux des jeunes réunis à Rome en février 2023.

Pour télécharger la prière et les outils :

<https://preghieracontrotratta.org/?lang=fr>

À INSCRIRE A VOTRE AGENDA : 8 février Pèlerinage en ligne de prière et de réflexion contre la traite des personnes « Cheminer en dignité ».

---

## Bienvenue Nelson!

Le CA du CATHII est heureux d'annoncer l'engagement de Nelson Tardif comme responsable de la mobilisation, des communications et de l'administration. Merci Nelson de te joindre à la mission du CATHII!

[www.cathii.org](http://www.cathii.org)